

会話重ねて、心に寄り添う

たかはし・あきひこ ひばりクリニック院長、認定特定非営利活動法人うりすん理事長。昭和36年、滋賀県長浜市生まれ。55歳。自衛医科大学卒。滋賀県に戻って間もなく、宇都宮市の沿尾病院在宅医療部長。平成13年、滋賀県で開院したのは平成14年9月。宇都宮市にひばりクリニックを購入。在宅診療とプライマリーケアを行なながら、20年に重症障害者の日中預かり施設「うりすん」を開設。

高橋昭彦氏（宇都宮市）

「自治医大を出て滋賀県で僻地に自覚しました」
地医療に従事し、そこで在宅医療に目覚めました

宇都宮市郊外に「ひばりクリニック」を開院したのは平成14年。午前は来院患者を診て、午後からは訪問診療に出かける毎日だ。

患者のほとんどが口「ミでグリック」を知ったという。来院する患者も訪問先の患者の家族も「話をしてください」と話す。院内診療では、入室してきた患者に立ち上がりてあいさつし、診察が終わると、看護師ともに患者を見送る。風邪気味の女の子（1）を連れた若い母親。女の子に「おはよ」とあいさつし、聴診器を当て、「カバさんのお口、アーン」。「のどは赤くないですね」。母親に子供の様子を詳しく尋ね、数種類

高橋昭彦氏（宇都宮市）



たかはし・あきひこ ひばりクリニック院長、認定特定非営利活動法人うりすん理事長。昭和36年、滋賀県長浜市生まれ。55歳。自衛医科大学卒。滋賀県に戻って間もなく、宇都宮市の沿尾病院在宅医療部長。平成13年、滋賀県で開院したのは平成14年9月。宇都宮市にひばりクリニックを購入。在宅診療とプライマリーケアを行なながら、20年に重症障害者の日中預かり施設「うりすん」を開設。

山中修氏（横浜市中区）



「ありがとう」の言葉にやりがい（福島範和撮影）

やまなか・おさむ 横浜市中区のボーラのクリニック院長。昭和29年、三重県生まれ。61歳。順天堂大学医学部卒。米オハイオ州の病院勤務や横浜市泉区の国際親善総合病院循環器内科部長などを経て、平成16年にボーラのクリニックを開業。横浜市中区・寿地区の簡易宿泊所に住む独居高齢者の訪問診療やみどり医療に尽力する。

主役になる「お手伝い」

米国留学に総合病院の循環器内科部長。エリート医師人生をなげうつ、簡易宿泊所（簡宿）がひしめき合う横浜市中区・寿地区的「住人」に寄り添うことを決めたのは平成11年、同

地区的住人から簡宿の独居高齢者が部屋の中で独りきりで亡くなっている写真を見せられたのがきっかけだった。

「自分の日常生活と違う世界があることをあまり見せつけられ、自分の診療鏡が一瞬で変わったのを感じました」

同年には寿地区的路上生活者や独居高齢者の生きる環境の改善を支援する認定NPO法人「さなぎ達を設立」。しばらくは勤務医との「二足のわらじ」を続けていたが、50歳を迎えた16年、寿地区や隣接地域に「ボーラのクリニック」を開業し、訪問診療とみどり医療を始めた。宿街をめぐつて独居高齢者を往来する。「食欲どう?」「夜はよく眠れる?」といった問いに

反応してくれる患者ばかりではない。寝起きで自ら意思を示すことができない患者に対しては、「患者さんが何を望んでいるか、こちらが感じ取るしかない」。最先端の医療設備もなく、医師としてできることの限界を感じる場面も多い。

一方で、家族のよつない距離で診療を続ける中で生まれた信頼関係や、患者から「ありがとう」の言葉を掛けられたときなど、やりがいを感じる瞬間もある。「亡くなる瞬間に立ち会えなくとも、『セカンド・ベスト』を尽くして」と思えるようになりました」と

ほほえむ。

実は父、茂さんも50歳のとき

に故郷の三重県鳥羽市で内科医

院を開業し、85歳まで離島へも

往診を続けていたといふ。

「だれもひとりぼっちにしない」という信念は、父の背中を見て育つからこそ生まれたものだろ

う。（古川有希）

火曜午後、いつも通り訪問診療の車が診療所を出発する。名古屋市の病院の内科医が故郷に戻って18年。病気をとりますよ。次は何を質問しますか、いつも考えるんです」腰の手術で下半身に後遺症を抱える男性36歳は肺の機能低下も抱えるが、2週に1度の訪問診療を受ける表情は明るい。「火曜になると、『先生が来てくれて助かっただけで、アルコール医療や温潤療法にも力を入れる。病院勤務時代に始めたアルコール依存症の治療には、緩和ケアだけでなく、介護士も情報を共有し、みどりが可能な体制づくりを進めてきた。在宅ケアや在宅緩和ケアだけではなく、アルコール医療や温潤療法にも力を入れる。病院勤務時代に始めたアルコール依存症の治療には、緩和ケアと共に通するところがあると感じます。」「どちらも人間関係を大切にしているかにかかる」医師と患者だけでなく、スタッフや家族も含めて。どんな

土川権三郎氏（岐阜県高山市）



「人間関係の大切さを説く（宮川浩和撮影）

岐阜県生まれ。64歳。名古屋大学医学部卒。南生協病院勤務を経て、平成9年から丹生川国保診療所に。24年4月、同診療所を「丹生川診療所」として個人開業した。いま偏見の強化が認められるため、その人が主役になるための手伝いをするのが務め。患者本位の姿勢貫く。

（道丸謙耶）

つかわ・けんざぶろう 丹生川診療所長。昭和27年に取り組む。アルコール依存症の治療や在宅緩和ケア、温潤療法の普及ができない。そんな考えが浸

りこなされたときからだ。

「先生が来てくれて助かっただけで、アルコール医療や温潤療法にも力を入れる。病院勤務時代に始めたアルコール依存症の治療には、緩和ケアと共に通するところがあると感じます。」「どちらも人間関係を大切にしているかにかかる」医師と患者だけでなく、スタッフや家族も含めて。どんな

【主催】日本医師会、産経新聞社 【後援】厚生労働省、フジテレビジョン、BSフジ 【特別協賛】ジャパンワクチン株式会社

第4回

日本医師会

赤ひげ賞

第4回 赤ひげ大賞（5人）

高橋昭彦	栃木	ひばりクリニック院長
山中修	神奈川	ボーラのクリニック院長
土川権三郎	岐阜	丹生川診療所所長
高見徹	鳥取	日南町国民健康保険日南病院名誉院長
緒方健一	熊本	おがた小児科・内科医院理事長



日本医師会 横倉義武会長

第4回赤ひげ賞の受賞者が決定し、日々献身的に地域医療に取り組まれている5人の先生方を表彰できることをうれしく思います。

本賞の名称は、山本周五郎氏の有名な時代小説「赤ひげ診療譚」に由来して命名したのですが、「赤ひげ先生」と聞かれて、貧しく不幸な人々に寄り添い、命を粉にして働く頗るしい医師というイメージを抱く方が多いと思います。

高齢化が進むわが国にあって、病を抱えていても、尊厳を保ちつつ住み慣れた地域で最期まで過ごすためには、頼れる医師の存在が不可欠です。

また、近年は医療の進歩により、命は助かったけれども重度の障害を抱いた

地域で最期まで過ごすためには、頼れる医師の存在が不可欠です。

地域で最期まで過ごすためには、頼れる医師の存在が不可欠です。

また、近年は医療の進歩により、命は助かったけれども重度の障害を抱いた地域で最期まで過ごすためには、頼れる医師の存在が不可欠です。

この世代が75歳以上となり、日本が高齢化のピークを迎える2025（平成37）年を見据え、今、将来にわたって医療を通じて、その活動を支援していく

日本医師会 赤ひげ賞 日本医師会と産経新聞社が共催、ジャパンワクチン特別協賛により、長年にわたり地域に密着して人々の健康を支えている医師の功績をたたえ、広く国民に伝えるとともに、次代の日本を支える地域医療の大切さをアピールする事業として平成24年に創設した。全国の都道府県医師会から推薦された「地域のかかりつけ医として住民の疾病予防や健康の保持・増進に努めている医師」を選考委員会で審査し、5人を表彰する。

B S フジで2月21日放送

5人の大賞受賞者の日頃の活動と表彰式の模様を紹介した番組「密着！かかりつけ医たちの奮闘～第4回赤ひげ大賞受賞者～」はB S フジで2月21午後1時から放映予定。

力をあわせて、未来を守る

ワクチンによる予防こそが、これから医療の中核になる。

ましてや感染症の予防は、ひとりを守るだけでなく、

その周辺の人々、ひいては社会や、この国そのものを守ることになる。

そう信じる私たちは、新しい時代に向かって、力強く歩み続けていきます。



ジャパンワクチン株式会社

japanvaccine.co.jp

第4回

日本医師会

赤ひげ賞

厳正な審査が行われた選考会
=東京都文京区の日本医師会
館(宮川浩和撮影)



選考会 「現代の赤ひげ像」を模索

■選考委員

羽田信吾 昭和館館長、宮内庁参与
向井千秋 宇宙航空研究開発機構(JAXA)技術参与、東京理科大学副学長
山田邦子 タレント
小林光恵 作家
神田裕二 厚生労働省医政局長
今村定臣 日本医師会常任理事
石川広己 同常任理事
飯塚浩彦 産経新聞社専務取締役
河合雅司 同論説委員
■オブザーバー
長野明 ジャパンワクチン会長

「赤ひげ大賞」の受賞者選考会は昨年10月、東京都文京区の日本医師会館で開かれ、各都道府県医師会の推薦を受けた27人を5人に絞り込む審査が行われた。選考過程では、長年にわたる地域の医療活動を評価する難しさについて言及する委員が自立した。羽田信吾・昭和館館長は「医療過疎の地域や東日本大震災の被災地で医療確保のため努力した候補者を評価した」と説明。「一方で『被災地では多くの医師が死にものぐいで尽力した。別に評価する制度がないのではないか』(神田裕二・厚生労働省医政局長)との意見も出た。作家の小林光恵氏は「目立つた活動をしたりした医師については別の評価があつても良いのではないか」と提案した。

羽田信吾委員 每回のことながら、献身的に地域医療に携わっている候補者はばかりだった。医療を確保するのが難しい地域や分野で努力を続け、関係者とうまく連携し、工夫しながら医療活動に当たっているかどうかを重く見た。そうした医師の尽力があってこそ、地域の医療が守られている。

向井千秋委員 「現代の赤ひげ」とはどんな先生なのか悩み続

けているが、長年にわたり住民の中に空気のように入り込んでいる先生ではないかと考えた。地域を巻き込み、壁を作らず、医療を求めている人を拒まない。そんな医師を評価したが、候補者は皆、献身的な医療活動をしており、非常に難しい判断だった。

山田邦子委員 どの先生も選びきれず、何度も何度も候補者の名簿をひっくり返した。今回は特に、高齢者や子供に献身的

に向かっている医師を素直に選ぶことにした。それでも選考が終わると毎回、これで良かったのかモヤモヤしてしまう。今は候補者の中に女性がいなかったのが少し残念だった。

小林光恵委員 私は元看護師なので、看護職として一緒に働きたいと思える先生、他の医師がまねをしたい、自分もできるかも、と思える先生を推した。都道府県医師会から送られてくる推薦状を元に審査をするが、推薦状には書かれていないことも多くあると思う。そうした点をどう評価していくかが課題だ。

神田裕二委員 地域に合った幅広い取り組みをしている医師

が多かった印象だ。医療に限らず、地域に溶け込むことが大事

である。長年地道に取り組んできた、これまで光が当たらない

献身的な医師を紹介することには意義がある。地域包括ケアシ

ステム構築に向け、今後も活動を進めてもらいたい。

地域の医療現場で長年にわたり、住民の生活を支えている医師を顕彰する第4回「日本医師会 赤ひげ大賞」の表彰式が29日開かれる。大賞に選ばれた全国各地の5人の医師について、日頃の活動と選考会の模様を紹介する。

高見徹氏(鳥取県日南町)



理念は「町は大きなホスピタル」(竹川禎一郎撮影)

「おじいさん、変わりないかえ。顔色はいいね」。ベッドをのぞき込んで声をかけると、寝たきりの高齢男性(96)の表情がほほえんだ。自宅で約10年、この父親を介護する女性(65)が、「困ればすぐに来てくれ、相談できる。気さくな先生だけ」と信頼を寄せる。多くの会話を交わされる訪問診療。「世間話の中で患者や介護者の生活情報を話し、健康状態を把握します」。患者はもとより、気遣うのは介護者の体調だ。「在宅介護では、介護者の健康や負担軽減に注意を払わないと兵倒れになりかねません」。介護疲れなどの兆候があれば、患者を日南病院にショートステイ。病院は常にベッド5床を空けて待機するようシステム化した。鳥取県日南町は中国山地の奥深くにある。町民約4800人の半数が65歳以上で、高齢化率は約50%に上る。過疎と高齢化が進んだ約30年前から、病院は午前に外来診療、午後は訪問診療を行ってきた。

地域医療は今も、往診かばんを抱えた医師が担うとのイメージが根強いが、「日南病院が手がけたのは、寝たきりになつても安心して生活できる地域づくり。それが現代の地域医療と言いくつかる」。次は過疎の町で培った日南病院のDNA(遺伝子)を、都市の高齢化対策に役立てることです」と先を見つめている。(山根忠幸)

たかみ・とおる 日南町国民健康保険日南病院名誉院長。専門は内科。昭和24年、鳥取県生まれ。66歳。東京大医学部保健学科、鳥取大医学部医学科を卒業。鳥取大付属病院を経て、平成5年日南病院副院長、9年から17年間、院長。27年3月に役職を降りるが、現役医師として外来、訪問診療の現場で地域医療を支え続けている。

赤ひげ大賞も第4回を迎えて、これまでに全國の医師会から推薦を受けた候補者は延べ99人に達した。タレントの山田邦子氏は、「どの先生もすばらしく、毎回、推薦文は「回を重ねるごとに推薦文も洗練され、今後はますます選考が難しくなるのではないか」と話した。

子供と家族に「生きる希望」



緒方健一氏(熊本市)



「訪問診療は育児支援でもある」(安元雄太撮影)

おがた・けんいち おがた小児科・内科医院理事長。昭和31年、熊本市生まれ。60歳。福岡大医学部卒。熊本大医学部付属病院、神奈川県立こども医療センター勤務などを経て、平成10年から同医院を開業。小児在宅医療と呼吸リハビリの普及に精力的に取り組み、「熊本小児在宅ケア・人工呼吸療法研究会」の会長も務める。

毎週水曜の終日と金曜の午前、在宅患者の訪問診療を地道に続ける。特に人工呼吸器を必要とする子供の在宅医療ではバイオニア的存在。患者のQOL(クオリティ・オブ・ライフ)の質)向上が信じる道だ。訪問先は筋ジストロフィーなど難病と闘う小さな命もしくはかつての子供たち。付き合いは4、5年になります。同伴する訪問看護師らとの息もぴったりだ。

筋ジストロフィーの充血さん(25)は15歳の時、呼吸困難感を改善することを目標に行なう訪問呼吸リハビリ」を開始しました。

訪問看護師らとの息もぴったりだ。

訪問診療は、育児支援でもあります」と目を細めた。

祖父は歯科医、父は内科医という医者の背中を見守る。育児も医師を志すようになった。当初は麻酔科だったが、神奈川県立こども医療センター勤務

■推薦方法と推薦基準
【推薦方法】各都道府県医師会長が原則として1人または2人を推薦
【推薦基準】病を診るだけでなく、地域に根付く、その地域のかかりつけ医として、生命の誕生からみどりまで、さまざまな場面で住民の疾病予防や健康の保持・増進に努めている医師▷原則として70歳未満の現役の医師



羽田信吾委員 每回のことながら、献身的に地域医療に携わっている候補者はばかりだった。医療を確保するのが難しい地域や分野で努力を続け、関係者とうまく連携し、工夫しながら医療活動に当たっているかどうかを重く見た。そうした医師の尽力があってこそ、地域の医療が守られている。



向井千秋委員 「現代の赤ひげ」とはどんな先生なのか悩み続



山田邦子委員 どの先生も選びきれず、何度も何度も候補者の名簿をひっくり返した。今回は特に、高齢者や子供に献身的



小林光恵委員 私は元看護師なので、看護職として一緒に働きたいと思える先生、他の医師がまねをしたい、自分もできるかも、と思える先生を推した。都道府県医師会から送られてくる推薦状を元に審査をするが、推薦状には書かれていないことも多くあると思う。そうした点をどう評価していくかが課題だ。



神田裕二委員 地域に合った幅広い取り組みをしている医師



が多かった印象だ。医療に限らず、地域に溶け込むことが大事



である。長年地道に取り組んできた、これまで光が当たらない



献身的な医師を紹介することには意義がある。地域包括ケアシ



ステム構築に向け、今後も活動を進めてもらいたい。

ラブベビ.jp

LovesBaby.jp



ワクチンの詳しい解説やスケジュール管理に便利なツールが満載です。

パソコン

スマホ

ラブベビ

検索

愛する赤ちゃんを守るために
感染症&ワクチン情報サイト

“いつでもどこでも”ママに役立つ
感染症とワクチンに関する情報サイト
それが「ラブベビ」



ワクチンデビューは生後2ヶ月で!!



力をあわせて、未来を守る

ジャパンワクチン株式会社

ジャパンワクチン株式会社は、日本医師会「赤ひげ大賞」へ特別協賛しています。